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! ! ! !本报讯（通讯员 王亚东
记者 鲁哲）过年吃多了，长
胖了。很多人有这样直观的感
受。而记者昨天从闵行血液管
理办公室获悉，春节期间献血
者体检不合格率明显上升。
春节期间，郭先生赶到闵

行七宝爱心献血屋献血。经过
体检后，采血工作人员告知其
“血清丙氨酸氨基转移酶或转
氨酶（简称!"#）异常”，暂不
适合献血。仅那天，七宝献血
屋就有$人因“!"#异常”被婉
拒。郭先生很懊恼，说早知道
不喝酒了。

春节期间，像郭先生这样
想趁假期献爱心却因“!"#”不

合格被拒绝者比平时多了一
倍。采血工作人说，献血者体检
不合格数量增多原因主要有两
方面，一是食用过于油腻食物，
造成脂肪血；另一方面为不良
生活习惯，如连续喝酒、熬夜
等，造成血液中转氨酶偏高。
按照我国“献血员健康体

检要求”：除病毒性肝炎以外，
其他由于服用药物、饮酒等因
素造成!"#检测一过性异常
的献血者待上述影响因素消
除、!"#检测结果恢复正常且
其他检测、体检合格的，仍可
以参加献血。专业人士提醒，
市民在献血以前尽量避免过
度劳累、熬夜、饮酒。

过节猛吃喝 献血不合格

! ! ! !去年 %&月举行的上海市九年义
务教育阶段写字等级考试，会不会成
为“绝唱”？写字还要不要列入中小学
的必考项目？如果取消，将对正在广泛
开展的学校书法教育产生影响吗？出
人意料的是，这些问题竟成了新学期
申城校园的一个新热点。

本市学生必考写字
说意外，是因为教育部于今年 %

月 %'日下发了《中小学书法教育指导
纲要》（相关报道见本报 &月 '日 !(

版），其中特别提出“中小学书法教育
不举行专门的考试，不开展书法等级
考试”。而就在 &)%%年 *月，上海市教
委发布了《关于进一步加强义务教育
阶段学校写字教学的若干意见》，并出

台了写字等级考试实施方案。规定义
务教育阶段学生均须参加写字等级考
试。五年级学生参加一级考试；九年级
学生参加二级考试。一级、二级考试成
绩分优秀、合格、不合格三等，成绩记
入《上海市学生成长记录册》。该项考
试由市统一命题，区县组织考试。考试
时间为每年 %&月的第一个星期五下
午。因特殊原因而缺考的学生，还需提
出书面申请，由区县组织补考。

旨在加强书法教育
按照此次教育部的最新规定，刚

刚推出不到两年的上海写字等级考试
极有可能被叫停。据悉，由于是临近春
节前教育部才正式发文，所以，包括上
海在内已经开展了写字等级考试的省

市，是否会出台落实政策，以及停办各
级各类涉及书法项目的考试考级，尚
需等待一段时日才能揭晓。记者为此
还采访了一些中小学的校长和语文老
师。他们普遍认为，即便停止了写字等
级考试，也并不意味着书法教育的止
步，甚至还会是一个促进。因为，教育
部的《中小学书法教育指导纲要》虽然
废止等级考试，但对各学段书法教育
的目标和要求却定得更细致了，还对
什么年级用什么书法工具、学写什么
字体、临摹什么名家范本，都规定得十
分具体。

“写字分”引来争议
因此，有语文老师说，教育部只

是规定“中小学书法教育不举行专门

的考试”，并未彻底禁止书法考试，不
妨将“明考”改为“暗考”。比如，可以
将书法考试的相关内容移入语文考
试中，在中考和高考的语文卷中设立
+至 (分的书法分。这对促进青少年
练好字、写好字，肯定又会是一个积
极的导向。
不过，上海语文特级教师陆继椿

却反对将书法考查列入国家级中考和
高考语文卷中。他说：“写字的目的是
为了交流。事实上有些书法大家的
字，人们还不一定完全能看得懂，因
此不必对学生在答语文试卷时的书
法程度提过多的要求。中小学应该首
先提倡和教育学生把字写对、写好，把
字写清楚。”

本报记者 王蔚

中高考设“书写分”引发争议
教育部要求取消写字等级考，有专家建议干脆“明考”改“暗考”

珍藏当年《人民画报》
童年时代的傅兵堂是不幸的，由于罹

患先天性心脏病，注定他不能和正常孩子
一样跑跑跳跳、无忧无虑地拥有一个健康
快乐的童年。在上个世纪六七十年代，由于
缺乏有效的治疗方法，先心病儿的夭折率
非常高。%*岁那年，经同乡介绍，父母带着
他来到上海仁济医院心胸外科求医。
那时，仁济医院刚在全国率先开展针

刺麻醉下体外循环心内直视手术。就这样，
傅兵堂成为了当时第一批做这种手术的幸
运儿之一。手术非常成功，术后，他终于能
像正常人一样运动、干体力活，再无任何不
适症状。%,-&年第%&期《人民画报》海外版
还以专题报道的形式，记录了这一具有特
殊性和首创性的针刺麻醉手术，记录下了
傅兵堂与为他手术的王一山、朱洪生等专
家之间的情缘佳话。这期画报也始终被老
傅细心地收藏着，但凡有亲朋好友来拜访，
他一定会拿出画报，绘声绘色地将自己重
获新生的故事讲述一番。

$)年里，傅兵堂的生活、工作完全与正
常人一模一样。“自从那次手术之后，我一

直身体都很健康。我跑过运输，搞过个体经
营，这些都是需要体力和精力的活儿，我什
么都干得不错。”老傅说，他与妻子共同养
育了两个健康的儿子，前不久还当上了爷
爷，一家人的日子过得和和美美。

感冒引发凶险疾病
去年底，老傅得了重感冒。一直认为自

己身体很好的老傅，没将这样的“小事”放
在心上。然而没想到，这场看似普通的感冒
实则暗藏凶险，在老傅的忽略与“姑息”中，
病情逐渐加重成肺炎，感染又随着血液循
环侵犯到了心脏二尖瓣和主动脉瓣。直到
高烧不退卧床不起时，老傅才察觉事态的
严重。当地医院给出的“感染性心内膜炎”
诊断，更如同晴天霹雳一般，将老傅一家人
彻底打懵了。
这是一种非常凶险的疾病，由于心脏内

膜表面被微生物感染，导致了内含大量微
生物和少量炎症细胞的赘生物在二尖瓣和
主动脉瓣上形成。这些带菌赘生物犹如一
枚枚定时炸弹，一旦进入循环系统，就有可
能造成严重的菌血症、败血症，甚至会进入
其他器官，导致脏器血管的梗塞。就是说，

也许一次剧烈的咳嗽就能要了老傅的生
命。
当地医院下了病危通知书，并劝说老

傅尽快手术，更换严重感染的心脏瓣膜。

再找当年手术医生
手术的高难度、高风险一度让老傅犹豫

不决，他甚至准备好了遗书。在绝望之中，老
傅想起了年幼时救过自己一命的仁济医院，
想到了朱洪生教授。于是，他通过亲戚辗转
联系到了已年逾')高龄的朱教授。
朱洪生教授是仁济医院心血管外科的

老主任，当年与王一山教授一起为傅兵堂
做先心病根治术时，他正值风华正茂之年。
而今已是白发苍苍的朱教授仍坚持每周一
次到科里走走，与年轻医生们一起查房、一
起讨论疑难病例的治疗方案。一接到老傅
家人的求救电话，朱教授不顾自己年事已
高，执意带着科里的年轻医生一起驱车赶
往金华看望老傅。在使用抗生素控制感染
后，朱教授又让自己的学生将老傅接来上
海，并与现任心血管外科主任薛松教授一
起讨论老傅的手术治疗方案。

手术换“瓣”康复出院
蛇年春节前，在朱教授的关心与指导

下，薛松、连峰两位医生成功地为老傅施行
了二尖瓣、主动脉瓣替换术，排除了他体内
的“定时炸弹”。
前天，劫后余生的傅兵堂康复出院了。

老傅坚持着一定要找到医院领导，说一说
自己心中那个“两代仁济人，给我新生命”
的故事，感激之情溢于言表。
首席记者 施捷 通讯员 王昊宁

16岁接受针刺麻醉下心内直视手术；57岁替换二尖瓣、主动脉瓣
替换。浙江患者傅兵堂41年后来沪再续缘———

两度劫后余生 全靠仁济仁医

! ! ! !本报讯 （记者
马丹）老居民小区太
小，没有场地锻炼？
新学期开始，包括延
河中学、文达学校等
在内的 %)所普陀区
学校试点开放夜间
操场，为周边社区的
居民提供动起来的
场地。

延河中学校长
朱俊说，去年 %%月
份，在区教育局、区体
育局的推动下，学校
进行了夜间灯光改
造，不仅道路两旁装
上了路灯，球场上也
安装了灯光。因此，今
年寒假开始，延河中
学的夜间操场就已在
试运行，每晚 -时到
'时对社区开放。“每
天都有 $) 到 () 位
来自周边社区的居
民来健身，主要以跳
健身舞、慢跑为主。”
为了各方面的安全，每位来学

校健身的居民都必须到居委会办理
健身卡，居委会也为居民购买相关
保险，同时，延河中学也每晚安排了
专人值班。据介绍，目前已经约有
%))名周边社区的居民在居委会办
了延河中学的健身卡。“不过，来健
身的人群还是以 $)岁以上的中老
年居多，几乎没有青年和学生。”朱
俊说，学生学业比较紧张，能定期锻
炼的真不多，希望天气暖和起来后，
家长们能带着孩子一起来健身。

不过，朱俊说，试运行以来，想
办健身卡的居民越来越多，但学校
的体育场地毕竟有限，最多只能容
纳 %))余人同时锻炼，今后可能会
通过和社区协商，分批安排体育健
身时间。

春节期间不少献血者体检后被婉拒

! ! ! !本报讯（记者 施捷）上海
市医师协会第一次会员代表大
会暨成立大会今天举行。中国
医师协会会长张雁灵莅临大
会，并向上海市医师协会授牌。

市医师协会是本市医师自
己的行业性、专业性组织，接受
市卫生局及市社会团体管理局
的领导和监督管理，将覆盖所
有医师，成为医师之家，重点面
对医师队伍建设与管理，医师
的培训与考核，行业自律与医
师维权，起到行业指导、协调交
流、咨询服务和自律管理的作
用。协会下设自律维权工作委

员会、继续教育工作委员会、组织工作
委员会 +个工作委员会以及办公室、
培训办.考试办/两个职能部门。
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! ! ! !“原来写着写着手
就感觉很冷，写字速度
就慢了。现在戴上手套，
手不冷了。”昨天，闸北
区实验中学的师生带上
学校统一采购发放的露
出半截手指、方便写字
的绒线手套，普遍反应
写字手不冷了。学校负
责人李校长说：给同学
们买手套御寒，费用不
高，效果却很好。

本报记者 孙中钦

摄影报道

! ! ! ! !"年前!"#岁的浙江金华少年傅兵

堂在上海交通大学医学院附属仁济医院

"时称#第三人民医院$%接受了一次心脏

手术!从此摆脱先天性心脏病的纠缠&

!"年后!年近花甲'正享受含饴弄孙

之乐的老傅!在经历了一次看似普通的风

寒感冒后! 再一次被无情的病魔逼上了

#绝境()))感染性心内膜炎&当地医院下

了病危通知书&

#不行!我要到上海去!要到仁济医

院心血管外科去$(傅兵堂执拗地对家人

说&临危时刻!老傅最先想到的!就是!%

多年前给了他新生的上海医生& 抱着试

试看的心情! 他与当年为他主刀的朱洪

生教授取得了联系&

一段新的仁济情缘就此开始&


